

Se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la Isla.

En provincias, 1,50 pesetas trimestre.

# EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

ANUNCIOS Y AVISOS.  
Los suscritores á 5 cént. por línea.  
Los no suscritores á 10 id.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION RELIGIOSA.

Domingo 15.—**X** XXI *después de Pentecostés*: Santa Teresa de Jesús Virgen y fundadora, *compatrona de las Españas*.

Lunes 16.—San Galo abad y confesor y San Ambrosio obispo.

Martes 17.—Santa Eduvigis, duquesa de Polonia, viuda, la beata María de la Encarnación, fundadora y la beata Margarita María Alcoque virgen.

Miércoles 18.—San Lucas Evangelista.

### Cultos.

Domingo 15.—La Misa y el oficio divino son de Santa Teresa de Jesús virgen, con rito doble 2.<sup>a</sup> clase color blanco, haciendo conmemoración de la dominica.

En la Catedral Homilia por el Rdo. Lic. D. Pedro Moll Ecónomo, y por la tarde después de Laudes Procesion del Rosario.

En el Rosario continua la oración de 40 horas esponiendo á las 5 y media y reservando á las 7.

En San Francisco homilia por el R. D. Pedro Villalonga Economo.

En la iglesia de San Agustín, fiesta votiva en honor de Nuestra Señora de la Consolación, predicando el Rdo. D. Juan Tuduri Pbro.

En Santa Clara á las 10 fiesta votiva en honor de la Titular predicando el M. I. Sr. D. Sebastian Vives Arcediano.

En la Iglesia del Sagrado Corazon de Jesús, la Archicofradia de Hijas de María tendrá Comunion general á las 7 y media de la mañana, con canto de motetes á Jesús Sacramentado por las Religiosas de la Enseñanza y coro de la Asociación. Terminada la misa se rezará la Visita á la Virgen Santísima, concluyéndose con una breve exhortación del señor Director.

En la Iglesia rural de San Juan Bautista á las 9 misa rezada y homilia por el R. Sr. Anglada Torrent Beneficiado.

Lunes 16.—La Misa y el oficio divino son del Santo Angel Custodio del Reino de España con rito doble 2.<sup>a</sup> clase color blanco.

Martes 17.—La Misa y el oficio divino son de Santa Eduvigis Viuda, con rito semidoble color blanco, haciendo conmemoración de la octava.

Miércoles 18.—La Misa y el oficio divino son de San Lucas Evangelista, con rito doble 2.<sup>a</sup> clase color encarnado.

### APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA OCTUBRE.

Las iglesias de Bélgica y Holanda.

Oracion cotidiana.

Oh Jesus mio! por medio del Corazon immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco principalmente, para que triunfeis en Bélgica del Liberalismo, y en Holanda del Protestantismo y de la Masoneria.

PROPÓSITO

No decir ni hacer nada que menoscabe la pureza de la fe, ni la pureza de costumbres.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela.

1.<sup>a</sup> Para que ninguno de los fieles de esta Diócesis sea victima de las propagandas impías.

2.<sup>a</sup> La instruccion religiosa del pueblo.

3.<sup>a</sup> Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Corazon de Jesús por beneficios obtenidos.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Septiembre, y dias en que los celadores y celadoras pueden ganar indulgencia plenaria, con las condiciones ordinarias.

Dia 4, san Francisco de Asis.

» 15, santa Teresa de Jesús.

## De tal arbol... tales bombas

Nos hemos permitido modificar el proverbio, porque nos gusta llamar á cada cosa con su nombre y en realidad no hay ya para que andarse en metáforas y rodeos.

Las bombas que estallaron hace pocos dias á las barbas del Capitan general de Cataluña y en medio de su brillante Estado Mayor y frente á frente de toda la guarnicion de la segunda capital de España, son evidentemente los últimos frutos harto maduros ya y en buena sazón del arbol famosísimo de la libertad liberal.

Nuestros padres los comieron en agraz, cuando la célebre matanza de los frailes que fué la flor y primicia del susodicho arbol. La generacion presente los está cosechando en tal grado de desarrollo y perfeccion, que no hay más que pedir. Son sabrosos como ellos solos.

Y aún no se convencen los tontos y reaccionarios católicos de que el Liberalismo es una gran cosa!

Por lo que á nosotros toca, hechos como los que nos ocupamos nos parecen tan elocuentemente instructivos, que (salva la compasion que inspiran siempre las víctimas) creemos no le vendría mal á la sociedad actual un espectáculo de estos cada semana, que Dios no permita.

Es algo como un revulsivo para despertar conciencias aletargadas; es rudo, pero eficazísimo despertador de corazones soñolientos y adormecidos.

No se convertirá el Liberalismo, que como su padre Lucifer es inconvertible, pero aprenderán tal vez á conocerle algunos infelices que hasta hoy fiaron más de lo que convino en sus frases de oro y en sus promesas de miel.

El absurdo social que entraña el Liberalismo aparece, en efecto, á la luz de estas explosiones, en toda su deformidad,

en toda su esencial mentira. Y de ello nos están dando la más autentica certificación los propios liberales.

Es el Liberalismo exhibiéndose esta vez de cuerpo entero y haciendo alarde de su más horrible mueca para escarnecer á la sana filosofia y al sentido común.

Era axiomático hasta los modernos tiempos que la predicacion del crimen es á todas luces más criminal y justiciable que la misma perpetracion de él. Así lo entendieron siempre y conforme á ese criterio juzgaron y fallaron los códigos cristianos.

Asesinar á un hombre lo tuvieron res claro! por delito gravísimo. Pero enseñar que es lícito el asesinato tuvieron siempre por crimen todavía peor y lo castigaron con más severas penas.

Así procedía y fallaba la Santa Inquisicion.

Y es evidente lo racional de esta Jurisprudencia. Asesinar á un hombre es un hecho concreto, de índole ciertamente muy grave, pero que tiene por lo comun limitadas sus consecuencias. Predicar ó enseñar como lícito el asesinato es un hecho de trascendencia general, y por tanto que produce un desorden moral de mayor cuantía.

El Liberalismo y nuestras liberales leyes no lo aprecian de esta manera. Según el y ellas predicar la destruccion del orden social existente por medio de los explosivos (*de la quimica*, dice un semanario anarquista que acabamos de leer) es perfecto derecho de todo ciudadano libre, organizarse en secta para propagar y dar cuerpo á estas ideas es simplemente libertad de asociacion. Seducir á los infelices hijos del pueblo para poner en sus manos el horrible explosivo, después de haber robado á sus almas toda fé, toda esperanza, todo respeto, es emancipar al obrero, es desfanatizarle, es redimirle del yugo de clericales y rancias preocupaciones.

Hasta aquí no ve materia justiciable el Liberalismo. No ve más que derechos indiscutibles del Liberalismo. No ve más que derechos indiscutibles del libre-pensamiento.

Más cuando el insensato á quien han vuelto tal aquellas predicaciones, obra en armonia con ellas y consiguientemente (y tal vez por una verdadera obsesion que disminuye en gran parte su responsabilidad) va y coge y arroja la bomba destructora ¡ah! entonces advierte el delito el Li-



beralismo, entonces pide los juicios sumarios y los últimos castigos y la inexorable vindicta social!

¡Ah miserable embustero! ¡Corta el árbol por su tronco y raíz, sino quieres que te aplasten los frutos espontáneamente, necesariamente, desprendidos de sus últimas ramas! ¡Plantas el árbol, lo cuidas con esmero, lo rodeas de toda suerte de legales inviolabilidades, llámase sagrado, sacrosanto, tu único dios, tu único evangelio, y luego no sabes sino horripilarte con furioso escándalo, porque te dé tales frutos de muerte y destrucción!

¡Liberalismo embustero! Lo que pasa es tu obra y eres tú quien antes que nadie mereces por justicia sumarísima la pena de muerte!

¡Malvado Liberalismo! Oyelo otra vez y oyelo otras cien veces: ¡No hay en realidad de verdad más Anarquismo ni más anarquistas que tú!

X.

### TERESA DE JESUS

¿Era una mujer ilustrada? ¿Era una mujer bonita? ¿Era una mujer opulenta? Nada de esto tenía la mística Doctora de Avila de los Caballeros.

Pues reunid á los sábios más ilustres, á los más ricos potentados, y á los artistas más hábiles del mundo: decidles que elijan, de entre las mujeres, la mejor; y encargadles, que, con toda su ciencia, todo su dinero, y todos sus colores, eduquen á una Teresa de Cepeda, para que resulte una Teresa de Jesús...

Y si no lo conseguís, rogad á esos príncipes de la tierra, que por egoísmo al menos y por vergüenza también! no persigan á la Iglesia de Dios, que puede honrar al orbe, con portento semejante y sabe producir maravilla tan insigne; aombro de propios y extraños, pasados, presentes y venideros.

Llamad á un filósofo y os hablará de la España de Luis Vives, Suarez, Foxo-Morcillo, Balmes y Comellas.

Llamad á un político y os hablará de la España de Recaredo y de Pelayo, de Fernando el Santo y Jaime el Conquistador, del primero de los Carlos y la primera de las Isabeles.

Llamad á un militar y os hablará de la España de Paviá y Bailén, de San Quintín y Trafalgar, de las Navas y Lepanto.

Llamad á un literato y os hablará de la España de los Luises, los Argensolas y los Lope, de Rioja, Tirso y Moratin de Quevedo, Cervantes y Calderon.

Llaman á un artista y os hablará de la España de Berruguete, Alonso Cano, Murillo, Herrera y su Escorial.

¿No estaría muy puesto en razon, que artistas, y literatos, y militares, y políticos y filósofos, siendo españoles por su fortuna y católicos por la gracia de Dios, se comprometiesen á poner siempre, delan-

te de la España de sus aficiones, la España de Santa Teresa de Jesús?

### NOTICIAS.

La desdichada, y poco menos que «quintanona, bella chiquita» ha recibido una lección en Sabadell, que le habrá convencido de que España no es solamente los viejos verdes, los gacetilleros y los cúrsiles gomosos de Madrid, sino que sobran en esta nación dignidad, decoro y vergüenza suficientes para regalar con ellas á los más o menos «bellas chiquitas ó pintarrajeadas jamonas,» que lo ignoren.

Presentóse la andariega y danzante francesa en el teatro de Sabadell, á lucir sus desnudeces y contoneos, en la danza llamada del vientre, que según los que en Paris la han visto, no es danza, ni baile, ni nada que se le parezca; sino un conjunto de lúbricos movimientos, sin gracia, sin dinaire y que solo pueden complacer ó estimular, los apetitos de seres degradados, de viejos asquerosos, á quienes la lujuria arroja ya de sí, como los miembros podridos dejan desprender los pingajos de tejidos sin vida y corroidos por la gangrena, y de jovencuelos á quienes los excesos han aniquilado y necesitan de los últimos estímulos ¡desdichados! para acordarse de que son hombres.

Un público serio como el de Sabadell, acogió la presentación de la francesa con una frialdad tan digna y despreciativa; que debió helar la sangre de la desgraciada Diana, esta estuvo desconcertada desde un principio y al terminar su trabajo, sin escuchar un aplauso, tuvo que sufrir la humillación de recibir en el escenario varios regalos consistentes todos en simbólicas hojas de parra.

¡Infeliz mujer!

Deseamos con toda el alma que sepa aprovechar la lección.

Escusado es decir que volvió á Barcelona más corrida que una mona y sin aguardar el segundo regalo.

Como en los años anteriores, el Centro de obreros de Pamplona celebra el Rosario de la aurora los cinco domingos de Octubre.

En todos ellos, después de recorrer algunas calles, concluye en la iglesia de Santo Domingo, con Misa y comunión.

Bien se puede asegurar que entre estos honrados trabajadores no hallan acogida las horribles teorías del anarquismo, y que de ellos no tienen que temer ningún peligro el orden social y la tranquilidad pública.

Por el contrario, obsérvese cómo todos los obreros dinamiteros se caracterizan por su irreligión.

En esta diferencia entre obreros y obreros se halla la clave para combatir el anarquismo y el socialismo.

Atiendense las reclamaciones de los obreros en lo que tienen de justas, dese á los trabajadores pan y hojas de Catecismo, y el anarquismo con todos sus horrores desaparecerá.

Mientras los obreros no recen el Rosario, el anarquismo subsistirá y continuará progresando para espanto de Gobiernos liberales y castigo de naciones descreídas.

Dice «La Información», periódico católico de Salamanca:

«El señor marques de Comillas piensa establecer muy pronto en la estación del ferrocarril de Salamanca una escogida y variada Biblioteca, donde por módico precio puedan los viajeros adquirir libros de sólida doctrina ó verdadera belleza literaria, en nada opuestos al dogma y moral católicos.

«El generoso prócer que tanto contribuye con su fortuna que Dios le otorga á la propaganda de

la verdad, merece gratitud de los salmantinos, á quienes favorece bien desinteresadamente.»

Hace dos años que don José Michelena natural de Madrid abjuró sus errores protestantes y libre-pensadores y se separó de la secta masónica: pero como se ha abusado con su nombre como si aún fuera «hermano» ha suplicado su retractación en «El Pilar» de Zaragoza y ruega á los periódicos católicos que así lo hagan constar.

Con gusto accedemos al deseo del señor Michelena y trasladamos á los colegas que no le hubieran visto en algun otro.

Las obras de la catedral metropolitana de Pekin han llegado á su término. El Emperador ha contribuido á ellas con la cuantiosa suma de 800,000 francos. El director de las obras ha sido el P. Javvier, de la Compañía de Jesús.

El presbítero señor don Juan Quintana y Rodríguez ha entregado al señor director del Monte Pío de Madrid la cantidad de 1.000 pesetas que dicho señor en su carácter de sacerdote ha recibido de una persona desconocida en concepto de restitución.

### GACETILLA.

#### ESCUELAS SIN RELIGION

Hay ciertas cosas que no pueden ser buenas ó malas á medias; ó influyen de una manera provechosa en el bien, ó llevan tras de sí todas las fatales consecuencias del mal. Esto tiene aplicación inmediata y directa á las escuelas.

Se equivoca, pues, quien crea que la bondad de una escuela estriba en el aseo del local, en un regular método de instrucción, en las bellas prendas del preceptor, en el silencio, decente compostura y constante aplicación de los discípulos, y en cuantas ventajas materiales puedan hacer más y más recomendable tal ó cual establecimiento donde se instruye y educa la tierna infancia. Aun así, no podrá decirse que sea una escuela buena; aun así, pudiera ser y con razon podría llamarse mala escuela.

Otra especie de bondad más esencial es la que deben reunir las escuelas, necesaria é indispensable cuando se trata de la enseñanza primaria ó elemental, y de cuya bondad tampoco ha de carecer la segunda enseñanza. El niño que se desprende de los brazos de su madre para ir á sentarse en los bancos de una escuela, en esta ha de encontrar quien pueda darle principios y creencias, y con los principios y las creencias los fundamentos de la inteligencia y la base de toda vida. Ora en los establecimientos públicos como privados de enseñanza, ora en las escuelas y en los colegios, es donde ha de hallar ese niño la continuación de la grande obra que tuvo su comienzo en el regazo maternal; allí debe recibir no solo una instrucción que se dirija exclusivamente á ilustrar el entendimiento, sino también la que sea el complemento de una educación cristiana que quizás no pueda lograr en el santuario de la familia; allí tiene que aprender de los labios de su maestro la verdad y la religion, la fé y las virtudes, tan necesarias para seguir y terminar el feliz aprendizaje iniciado en el hogar doméstico.

Esta sola circunstancia es la que hace que sea buena una escuela; y como aquella, donde no se instruye religiosamente al niño, no puede ser la continuación de la educación principiada en la familia por el amor y solicitud de una madre cristiana quien duda de



que han de ser precisamente malas, y muy malas, las escuelas en que se prescindía de la enseñanza de la religión?

Son por consiguiente malas, malísimas escuelas, aquellas en que se da una enseñanza independiente de toda creencia religiosa; una enseñanza sin Dios, una enseñanza atea, una enseñanza que se encamine á apoderarse del corazón del niño ó del joven, en su temprana edad, para hacer de él, no lo que debe ser, creyente y temeroso cristiano, sino hombre sin fé y sin ley, hombre sin religión.

Son malísimas esas escuelas, donde se suprime el catecismo, se arranca del sitio de honor la sagrada imagen de Jesús crucificado, se abandonan por completo las prácticas de piedad, y se rehuye la inspección episcopal ó la visita parroquial.

Son malísimas esas escuelas, en cuyos libros de texto nada se encuentra que hable de la fé, ni de la Iglesia, ni de sus preceptos, ni de sus fiestas, ni de sus Santos, ni de sus sacramentos, ni de sus ceremonias.

Son malísimas esas escuelas, que se reducen á un estudiado vacío con que se procura asfixiar desde la infancia el corazón del niño, haciéndole perder toda idea de Dios, arrancándole todo sentimiento de culto y robándole toda aspiración á la vida futura.

No no vengan á decirnos ahora los fundadores de esas escuelas sin religión que les calumniamos; ellas, como tales escuelas, son ateas, desde luego que se instalan y han empeñado en que se mantengan sin la enseñanza del catecismo, sin contar para nada con Dios. Aun pudiéramos añadir que son impías esas escuelas que se van emancipando de toda idea religiosa.

La escuela sin Dios es por necesidad la escuela contra Dios, la escuela sin catecismo es por necesidad la escuela contra el catecismo, la escuela sin religión es por necesidad la escuela sin religión. A quien esto no comprenda, le diremos sencillamente que no sabe que cosa sea un niño en los días de su infancia, ni sabe que cosa sea un joven en la época de los mayores peligros, ni sabe que cosa sea la educación.

CIUDADELA.—UN OBRERO CATÓLICO.

(Se concluirá).

A las tres y media de la tarde del día de mañana, como en el domingo próximo pasado, saldrá de la Iglesia Catedral la procesión del Santísimo Rosario. Es de esperar que todos los que se precian de verdaderos católicos considerarán un deber asistir á ella, y á las demás que tengan lugar en los restantes domingos de este mes, para dar un testimonio público de su fé y de su piedad y una muestra de su amor y veneración á la Santísima Virgen del Rosario y de sumisión y obediencia al Romano Pontífice Leon XIII que tantas veces ha manifestado su deseo de que se verifiquen las mencionadas procesiones y que á ellas concurren todos los que se creen honrados con el título de fieles é hijos sumisos de la Iglesia Católica.

El jueves de esta semana por la tarde, acaeció un suceso desgraciado en el taller de calzado de los hermanos señores Venys, que produjo gran sensación entre estos habitantes. Dos niñas costureras de doce á trece años, llamadas, Juana Comellas y Antonia Torres, incendiaron una balsa de petróleo, cuya llama se comunicó inmediatamente á un depósito que estaba cerca de dicho líquido, explotando el depósito y envolviendo á las infortunadas niñas en un horrible incendio. Oída la explosión acudieron los maestros y varios operarios al lugar del suceso que era el patio, encontrando á aquellas criaturas en un estado lamentable con quemaduras por todo el cuerpo, que la instantaneidad del siniestro no dió tiempo para evitar. Consiguióse no obstante, apagar el fuego que envolvía las niñas, haciéndose cuanto se pudo para salvar sus vidas. Los facultativos señores Guarino y Comella, reconocieron las víctimas diagnosticando el gravísimo estado de ambas. Trasladadas á su respectivo domicilio recibieron los sacramentos, falleciendo despues de algunas horas de tan triste suceso. El juzgado Municipal instruye las primeras diligencias del sumario.

El entierro se verificó ayer siendo conducidos los dos cadáveres en una misma procesion acompañándolas todos los operarios de los talleres Venys y Bonet, ostentándose además cuatro coronas en cuyas cintas se leían dedicatorias de las costureras y operarios.

Enviamos á las afligidas familias de las finadas nuestro sentido pésame, rogando á nuestros lectores se acuerden en sus oraciones de las almas de estas infortunadas niñas. R. I. P.

Bien deja adivinar «La Golondrina» sus aficiones á revolcarse en el fango, pues, apesar de las recientes advertencias que la hicimos, vuelve en su última salida á las andadas, demostrando una vez más... que la cabra siempre tira al monte. Prueba de esto es la invitación que hizo en su número 5.º á un espectáculo, que según se desprende de la idea que dá de él á sus lectores «La Golondrina», era á todas luces inmoral, porque en él «hubo de todo; canto, baile, gimnasia, *tríplex cosmopolitus*, en fin, hasta hubo una traducción, copia, imitación, ó lo que sea, de la famosa *Bella Chiquita*, objeto de las iras de los *padres de familia* de Barcelona.» Como nosotros no acostumbramos ver tales funciones, sólo hemos venido en conocimiento de ésta por el colega, no obstante; cual si se tratara de un espectáculo el más inocente, excita «La Golondrina» el apetito de sus lectores, diciendo que «solamente por curiosidad se debe ir á verlo». ¿Sabía el colega, que dicho espectáculo era una imitación de la *Bella Chiquita*, y quiso servir de reclamo para darle más contingente de espectadores? ¿Sabía «La Golondrina», que la famosa *Bella Chiquita*, hubo de ser objeto de las iras de los padres de familia y sin embargo, no tuvo el menor reparo en burlarse de esos mismos padres, sacándolos á colación por vía de chacota, mientras patrocinaba con en el mayor desenfado el remedo del lúbrico espectáculo, que aquellos persiguieron ante los tribunales? ¿Cuanta falta hace entre nosotros, la existencia de una asociación de *padres de familias*, dedicada á combatir la pornografía y la inmoralidad en cuantos terrenos se manifiesten! De seguro que si existiere en Ciudadela tan laudabilísima institución, que tantos bienes está reportando en donde se establece, ya habría á estas horas ajustado las cuentas á «La Golondrina» y á alguno otro pájaro *ejusdem generis*.

Refiriéndose también «La Golondrina» al hecho de haberse propuesto el *Círculo Católico* de esta ciudad, abrir escuelas nocturnas para enseñanza de adultos, lo comenta diciendo, que «no arrienda la ganancia á sus fundadores.» Sepa «La Golondrina» que éstos no se han propuesto conseguir con su obra

ninguna ganancia material, sino que los ha movido á la realización de aquella otro objeto más elevado y noble, cual es la caridad y el deseo de proporcionar al obrero una instrucción sólida, exenta de todo error armonizada con los principios de la sana moral y de la verdadera Religión, de cuyos principios por desgracia hoy se hace caso omiso en muchas escuelas. Esta obra por consiguiente, no solo es simpática y merece el aplauso de todo corazón noble si que también se hará digna de las bendiciones del Cielo, por cuanto Dios ha prometido recompensar con largueza á quien dé al necesitado un vaso de agua, que es un objeto de orden inferior á la enseñanza, ó perfeccion del espíritu.

Nosotros si, que no arrendamos á los redactores de «La Golondrina» la ganancia que van á reportar de sus famosas lucubraciones, pues, á seguir por el camino emprendido no es aventurado suponer, que dicha ganancia será abundante en desprestigio y cochufletes que les prodigarán el público con sobrada razón. Y hasta otra...

Todas las noticias, y todos los relatos y telegramas que llegan del campo de los sucesos de Melilla, constituyen un testimonio completo de que el Gobierno español debe responder á los sentimientos unánimes del espíritu público, á los clamores universales de la Patria indignada.

Sería afrentoso y humillante que el gran pueblo español, el heredero del testamento moral de Cisneros, el pueblo épico de 1860 frente á los musulimes de Marruecos, usara de una falsa prudencia que se traduciría entre los moros por miedo y cobardía, ante los violentos ataques de la chusma morisca á nuestro derecho asegurado en tratados á nuestra soberanía de territorio, y sobre todo, al honor de la bandera española.

Se trata de una cuestión española, de una cuestión interna de nuestra patria que debe resolverse con el criterio de nuestros propios intereses é iniciativas, con toda la energía, con toda la dignidad y con todo el decoro que las circunstancias demandan.

Todo lo que sea contemporizar, alentar la impunidad de la chusma morisca, resultará á la postre contraproducente y traerá consecuencias funestas en orden al prestigio del nombre español y al derramamiento de la sangre española.

Es cosa sabida. Los echos prueban que el medio de tener á la morisma rifeña, es imponerse por la fuerza, y castigar severamente sus desmanes sin consideración de ninguna clase y con la urgencia debida.

Recuérdese el procedimiento del general Buceta no hace muchos años, y se comprenderá la razón de nuestras afirmaciones.

De ninguna manera puede consentirse ningún género de aplazamientos ante las rocas de los rifeños, ante sus amenazas despreciables de que nos harán la guerra en cuanto se reanuden los trabajos del fuerte de Sidi Guarlach.

Sería cosa de enrojarse de vergüenza el rostro, si había Gobierno español que pusiera á España á los pies de los caballos.

Los tristísimos sucesos de Melilla, ofrecen un aspecto de barbarie sanguinaria, que no es posible dejar pasar en honor de la civilización.





# ANUNCIOS.

## ESCUELAS NOCTURNAS

de enseñanza elemental para adultos. bajo el patrocinio del Sacratísimo Corazón de Jesús y del glorioso Patriarca San José

Con la mira de proporcionar al pueblo en general y á los jóvenes obreros en particular, instrucción sólida y amena sobre los puntos más indispensables y de mayor utilidad para la vida así doméstica como social del hombre honrado y virtuoso, la Junta Directiva del Círculo Católico y la de Celadores del Apostolado de esta ciudad, resolvieron de común acuerdo la fundación y el sostenimiento de estas escuelas, encaminadas al único fin de promover el bien y combatir el mal fomentando la difusión de sanos conocimientos, que cultiven á un mismo tiempo la inteligencia y el corazón.

Para el planteamiento y marcha sucesiva de esta recomendable empresa, se tiene ya desde ahora el suficiente personal de profesores, que con su reconocida competencia y habilidad probada en las tareas de enseñanza, se hacen acreedores á la confianza del público y son garantía de buen éxito en la obra proyectada.

La dirección inmediata de las escuelas estará á cargo del profesor de Instrucción pública don Jaime Riotora y Sintés, quien asimismo tomará parte en la explicación de algunas lecciones.

Será regente primero de la enseñanza elemental, D. Sebastian Febrer y Marqués.

Asistirá en clase de auxiliar y para las nociones de rudimentos, D. Sebastián Mesquida Tyriay.

Algunos Sres. Eclesiásticos se encargarán de explicar en días oportunos las materias fundamentales de Religión y Moral.

Fuera de los conocimientos que comprende el ramo de Instrucción primaria, cuales son, lectura, escritura, aritmética, geografía, historia, etc., se falicitará además, á los alumnos que deseen y reúnan aptitud conveniente, enseñanza especial sobre materias de perfeccionamiento y adorno, como son, estudio de la lengua francesa, de geometría, dibujo, física recreativa, etc.; á cuyo efecto habrá preceptores idóneos para el día en que convenga formalizar la instalación de los mencionados estudios.

Podrán concurrir á estas escuelas todos los aspirantes de Ciudadela que hayan cumplido diez años de edad, y se inscriban en la nómina de alumnos que tiene abierta desde esta fecha el maestro Director D. Jaime Riotora.

La enseñanza será gratuita para los asociados é hijos de socios del Círculo Católico ó del Apostolado de la Oración los demás pagarán mensualmente la módica asignación de 50 céntos. de peseta.

Todos los alumnos deberán sugetarse á las prescripciones de régimen acordadas por la Junta organizadora de las escuelas.

Estas se inaugurarán el día 16 del corriente, y permanecerán abiertas todos los días laborables, de 8 á 9 y media de la noche, en las

dependencias del Círculo Católico, Calle de Artrux n.º 6.

Ciudadela, 8 de Octubre de 1893.—Por la Junta Directiva del Círculo Católico, LORENZO CARRISAS.—Por la Junta de Celadores del Apostolado. DR. ANTONIO ANGLADA.

## ALCALDIA DE CIUDADELA.

Teniendo que procederse en breve plazo á la formación del padrón de los individuos sugetos al impuesto de carruajes de lujo para dar cumplimiento al artículo 13 de la Instrucción de 12 de Agosto último, se hace saber á todos los señores que han presentado relación alegando la excepción del caso 6.º de la Real orden de 19 de Septiembre que deben justificar en esta Alcaldía con toda urgencia que satisfacen la cuota asignada á las caballerías que dediquen á este servicio, en la tarifa 5.ª clase tercera n.º 29, aneja al Reglamento de la contribución industrial de 11 de Abril del presente año para que puedan ser considerados comprendidos en la referida exención. Ciudadela 6 de Octubre de 1893.—El Alcalde—Joaquín Comella.

## Para vender

La casa n.º 8 de la calle de Mahon; un hortal del camino de San Juan junto al molino de José Comellas y una viña al camino de Algayarens.

Para más informes dirigirse al Notario Sr. Anglada.

## AGENCIA ADMINISTRATIVA DE

### D. J. SERVERA

#### ALCÁNTARA 7.

Admite comisiones de compras y ventas de Casas, granos y cereales, de colocación y préstamos de dinero, y de cuantos asuntos judiciales y administrativos se le confien, evacuándolas con celo y prontitud.

Compra acciones del «Crédito Industrial Mercantil.»

Horas de despacho, de 9 á 11 y de 2 á 5.

Para alquilar ó vender lo está el café «Centro marítimo» situado en el muelle, para más informes dirigirse á D. Gabriel Fullana.

## El Pais de la Gracia

cuentos de mil colores

escenas populares

y tradiciones cristianas

por el

P. José M.ª Castillo

Se halla de venta al precio de dos pesetas el ejemplar en la imprenta de este periódico.

Obras de Monseñor de Segur, que se hallan de venta en esta imprenta.

## AVISOS Y CONSEJOS Á LOS APRENDICES

Traducción de D. José Sardá.—Atinadas reflexiones sobre el doble aprendizaje del oficio y de la vida, y saludables consejos dignos de grabarse en la memoria de todos.—En 16.º, 25 céntos.

## EL BUEN COMBATE DE LA FE

Traducido por D. José Sala y Bacells.—En 8.º, 30 céntos.

## CADA OCHO DIAS

En 8.º, 20 céntos.

## LA CONFESION

Traducida de la vigésimacuarta edición francesa por el Dr. D. J. M. y G.—En 16.º mayor, 30 céntos.

LA CONFESION Y LA COMUNION AL ALCANCE DE LOS NIÑOS.—Traducido libremente por D. Félix Sardá y Salyany.—En 16.º, 25 céntos. en rústica y 50 en tela.

CONSEJOS PRÁCTICOS SOBRE LAS TENTACIONES Y EL PECADO.—En 16.º 25 céntos. en rústica.

CONTESTACIONES BREVES Y SENCILLAS Á LAS OBJECIONES MAS EXTENDIDAS CONTRA LA RELIGION. Nueva traducción por D. José de Sans.—En 8.º 75 céntos.

EL DINERO DE SAN PIDRO.—En 16.º, 8 céntos.

## LOS ENEMIGOS DE LOS CURAS

Lo que son, lo que dicen.—En 8.º, 15 céntos.

## LA IGLESIA.—En 8.º, 8 céntos.

JOSEFINA Ó UNA SANTITA DE NUEVE AÑOS.

En 16.º, 60 céntos. en tela.

## EL NIÑO JESÚS.

Traducido libremente por D. Félix Sardá y Salyany.—En 16.º, 60 céntos. en tela.

LAS TRES ROSAS DE LOS ESCOGIDOS, ó sea el amor al Papa, á la Virgen María y al Santísimo Sacramento.—En 8.º, 1.25 pesetas en tela.

LA MISA. Traducción de D. J. G. y M.—Explícase desde lo más reinventado de la analogía católica sobre este punto, hasta lo más minucioso de las ceremonias y de los ornamentos.—En 8.º 40 céntimos de peseta.

LA ORACION.—Traducción de F. L. O.—Cómo pueden hacer oración y cómo deben hacerla hasta los niños. Es librito que aprovechará, así á eclesiásticos como á seglares. Oportunísimo para premios de primera Comunión.—En 8.º, 25 céntos. en rústica.

## PEQUEÑECES...

DE LOS

## CATÓLICOS ESPAÑOLES

POR

## UNO DE TANTOS.

Esta obra se vende en esta imprenta á 1.50 pesetas el ejemplar.

Artículos para la confección de flores artificiales. Se hallan de venta en la imprenta de este periódico.

Tipografía Católica del Sagrado Corazón de Jesús á cargo de Rafael Massanet, Alcántara, 11

# HISTORIA DE LA PASION DE JESUCRISTO

ESCRITA POR

## D. MIGUEL MIR

INDIVIDUO DE NÚMERO DE LA REAL ACADEMIA ESPAÑOLA

Forma esta obra un elegante tomo de 640 páginas en 8.º impreso en hermoso papel, adornado con grabados que representan paisajes y antigüedades de Palestina encuadrado en tela á la inglesa.

Se encuentra de venta en la imprenta de este periódico.